

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ JUEVES 14 DE ENERO DE 1904

NUMERO 656

Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero como dudad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.
AGENTES DE ESTA EMPRESA
En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia
En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito
CLODOMIRO F. CASTILLO.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas más exigentes no pasan por el establecimiento de

ELOY GONZALEZ

en la esquina N. E. del Parque Central a probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar a cada cliente lo que le agrada como obsequio.

LA UNION

FABRICAS DE CASIMIRES

SASTRERIA

MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido a diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también a la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.—Cuenta con un contador moderno.
—AL CONTADO Y BARATO—

Venta por mayor a precio de Fabricas.
Calle Central Sur Nos. 31-32.—Contiguo a la Botica del Comercio

The Phoenix

Coffee Co

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACRACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

RICARDO KRIBEEL
Dentista Alemán DESPACHA
en la casa frente a la de don
Federico Tinoco.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan beneficios resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de
Bacalao ó Hipofosfitos
de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

OJO

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros



— DE —
EMILIO PEÑEZ NAVAS

No m s introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género
Calle Central casa contigua a la Botica del Comercio

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAUDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país

VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijetas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además cojines de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



ACORAZADO

DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par
Visítad tan bien atendido almacén y os convencerá.

Taller y Fundición de MULLER

5ª Avenida frente a Bertheau & Co.
Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por difícil que sea su ejecución, garantizando todo trabajo

J. J. Mendoza

PINTOR Y TAPIZADOR DE CASAS

Baratura y exactitud

EN TODO TRABAJO

CAILE 21 SUR

Frente a la casa de habitación de doña María Vª de Lines.

LA CONSTANCIA

Fábrica de sirope, rompopé, vinagre, gotas amargas y el gran sirope de curazao especial para la composición de cauteles. Se garantiza la calidad de los artículos que se despachen. Se atienden pedidos de provincias y de todas partes de la República y se hacen grandes descuentos, según la cantidad que tomen
Calle 18: sur frente a la del Dr. Cruz y donde estaba el Teatro viejo San José de Costa Rica.—RAFAEL ROJAS ALFARO.

La Cervecería

de Richmond fabrica las mejores cervezas. La doble negra es la única del país que más se parece á la afamada estrella (extranjera). Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Editor y Administrador
FEDERICO FERNANDEZ G.
 Precio de suscripción
 Por un mes Cj 1.00
 Págo adelantado
 OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
 Casa N. 99—Apartado N. 88

A la guerra

Los cables de hoy anuncian que ha fracasado la misión del Gral. Reyes. No queda, por tanto, otra solución que la guerra.

La fuerza bruta invocada como razón, el filibusterismo erigido en Gobierno en los Estados Unidos de América han provocado por medio de una serie de agresiones fríamente calculadas una guerra cuyo objeto es menoscabar la integridad de Colombia, y extender el dominio y sumo imperio de Norte América sobre las naciones que España trajo á la vida de la civilización.

Esa guerra inicua es una lucha de la usurpación contra el derecho, una reacción hacia la barbarie, la cual demuestra que la civilización de los Estados Unidos es una palabra sin sentido, y su cristianismo un manto de terciopelo y armiño con que aquella nación encubre la lepra moral, que corroe su vida política.

Deplorable es que, al cabo de cerca de 19 siglos de cristianismo, el derecho de la razón deba discutirse en el terreno de la fuerza. No estigmatizamos la guerra incondicionalmente; somos los primeros en saludar con respeto al veterano que cien veces expone su pecho á las balas en defensa de su Patria y de su libertad. Reconocemos que hay guerras justas y necesarias; guerras en que el soldado y el ciudadano pacífico tienen el derecho y la obligación de empuñar las armas, como son las que se hacen al invasor que amenaza la independencia de un pueblo y al autor y satélites de grandes crímenes contra la humanidad. Pero la guerra de conquista, la que no tiene más objeto que el pillaje y la destrucción de la libertad es guerra impía, guerra salvaje.

¿Cuándo vendrá el día en que una buena idea, sembrada en el campo de la humanidad, tenga más valor y peso más en los destinos de los pueblos que un poderoso ejército? El imperio de la razón realizará entonces la fraternidad universal, que es la meta del misterioso viaje que prosiguen con paso más ó menos rápido las generaciones sobre el planeta.

La humanidad no gira en círculo vicioso; avanza en línea recta conquistando para siempre el terreno que pisa. Á pesar de los Mc Kinleys y de los Roosevelts, á quienes la fatalidad coloca al frente de los Estados, y que tan mal uso hacen de su poder. Desgraciadamente los pueblos suelen convertirse en instrumento terrible de esos explotadores, que comercian con la ignorancia, y se sirven de ella para realizar sus planes de ambición ignoble. Pero, á despecho de esos hombres funestos, que tratan de cerrar el paso al progreso moral, y de atar á la humanidad al poste de la barbarie, el hombre forceja por el mejoramiento de su condición. En el término donde espira un siglo, otro siglo recibe su herencia, y emprende la marcha hacia el porvenir; y cuando una mano fatal hace retroceder temporalmente á la humanidad á pesar suyo, ésta despierta al fin y, al sen-

tirse retrasada, se esfuerza por recuperar el terreno perdido. Cuando lleguemos al tiempo feliz de la lucha pacífica de la idea exacta contra la idea errónea, nos parecerá extraño que desde que el mundo es mundo, haya habido quien predique paz y concordia, y que esos sentimientos hayan tardado, sin embargo, tanto en arraigarse, no en el corazón de los hombres donde harto lo están, sino en la práctica de las naciones.

Los miopes de entendimiento, los menguados de corazón que sostienen el pretendido derecho de los Estados Unidos á despojar á Colombia de una parte de su territorio para construir el Canal interoceánico, sancionan la usurpación y proclaman la muerte del principio individualista, que es germen de toda vida, y constituye la base fundamental, en que descansan todas las naciones del mundo.

La doctrina de Monroe, que principió por ser la afirmación de un gran sentimiento, el reconocimiento de un gran derecho, se ha convertido hoy en política de agresión con que los E.E. U.U. pretenden constituirse en árbitros de los destinos políticos y comerciales del Nuevo Mundo. ¡Cosa extraña! El mismo pueblo, que sacudió el yugo de la Gran Bretaña en nombre de la justicia y de la libertad, trata hoy de arrebatar esos bienes á las naciones que con su asentimiento y beneplácito elevó Simón Bolívar á la categoría de pueblos libres. La historia del pasado es una enseñanza para el porvenir y, sin embargo, los E.E. U.U. caminan hacia el porvenir olvidándose del pasado. La misma nación, que hace poco reconocía el derecho que los países latino-americanos tienen para conservar su independencia, se proclama hoy pomposamente pueblo Rey de América, y pretende levantar su hegemonía sobre todos los Poderes del continente, sin pararse en ningún respeto. Pero la América latina tiene derechos, que le son propios y que constituyen su patrimonio, y sus hijos defenderán esos derechos á costa de cualquier sacrificio.

Desde los tiempos más remotos lucha el monstruo de la conquista contra la independencia de las naciones, pero aunque el derecho ha sido muchas veces acuchillado en el mundo, jamás ha muerto. Sucumbió Espartaco en Silara derrotado por Craso, quedando así la libertad sin ejército, y el pueblo romano remachaba ya impunemente á las naciones vencidas los férreos carcajes del Capitolio. Pero aun así no murió la libertad; las emancipaciones se multiplicaron de día en día; Cicerón se desterró voluntariamente, porque su orgullo no le permitía presenciar los triunfos oratorios de Crisógono, el liberto de Sylla, el mismo esclavo que un día antes pertenecía á la clase degradada, á que los romanos habían despojado del título de hombres y despreciativamente llamaban *cosas*. He aquí como el derecho triunfa tarde ó temprano, y se impone á la fuerza bruta. Un pueblo sujeto por un ejército, un pueblo que obedece sin voluntad es un león enjaulado, que de continuo trabaja para romper los hierros que lo aprisionan. Para domesticarlo, no bastan el palo, el hambre ni el hierro candente, tarde ó temprano aprovecha el descuido de su domador, y recobra su libertad.

Los colombianos son hijos de un país donde la naturaleza y las costumbres hacen luchadores á todos los

hombres. Sus timbres de valor y de gloria escritos están de una manera indeleble en cien campos de batalla con la sangre de innumerables mártires, que cayeron luchando como leones por su independencia.

No le ha bastado á Colombia mantener la inmunidad de su soberanía y la integridad de su territorio con la fuerza emanada de su conducta pacífica y respetuosa para con los Estados Unidos. En vano les ha ofrecido á éstos todos los acomodamientos de la diplomacia, para evitar un conflicto. En vista del peligro inminente que le amenaza, Colombia está obligada á adoptar otros medios de defensa, porque en los tiempos en que vivimos la justicia y el derecho son palabras vanas, si no se cuenta con ejército para respaldarlas. Agredida como está Colombia en su honor y en su integridad, y habiendo agotado inútilmente los medios pacíficos que la prudencia aconseja, no le queda más recurso que apelar al tribunal de las armas, donde se fallan en última instancia las querrelas de los pueblos entre el ronco estampido del cañón y el áspero crujir de bayonetas. Grave es ciertamente un conflicto á mano armada, pero en la vida de las naciones surgen problemas cuya solución no puede obtenerse sino es por medio de la fuerza. El triunfo de una mala causa y las agresiones que afectan la seguridad y bienestar de los pueblos son calamidades mil veces peores que la guerra. En tales casos, la voz de la justicia y del derecho se hace oír mejor en el estruendo de un combate, que en el silencio sepulcral de la abyección. El dilema inexorable en que se encuentra Colombia es guerra ó desmembramiento; no hay para ella mas alternativa que sacudirse, ó resignarse á llegar hasta el último punto de oprobio y de infortunio á que la suerte puede condenar á un pueblo. Al alzarse en armas para defender su honor y su integridad, el pueblo colombiano está justificado ante el derecho de gentes, y será absuelto por el fallo justiciero de la historia.

La experiencia demuestra que para gozar de la consideración del mundo cristiano y civilizado, deben las naciones respetar el derecho ajeno, alejándose de la candente espera de ambiciones bastardas, que convierten el poder en instrumento de usurpación, y provocan sangrientas luchas. El pueblo que no respeta las leyes de la civilización y del cristianismo, tiene que ser destruido por esas mismas leyes, porque los crímenes internacionales llevan consigo un anatema terrible.

Cuando se estudia la historia, se ve que los pueblos conquistadores pierden necesariamente su libertad. Este fué el pronóstico que Rousseau lanzó á la Francia poco antes de la revolución.

"El que quiera privar á los demás de su libertad, concluye casi siempre por perder la suya; esto es cierto para los Reyes, y más cierto aún para los pueblos." En corroboración de este pronóstico del gran filósofo francés, dice otro escritor bajo el título de *Moral Universal*: "La naturaleza se encarga de castigar tarde ó temprano á los pueblos conquistadores, esos pueblos odiosos que se declaran enemigos del género humano. Tal fué el destino de Roma que, después de haber devastado al mundo, vino á ser presa de los Bárbaros. Un pueblo continuamente en armas no puede gozar mucho tiempo de buen gobier-

no ni de una felicidad verdadera. La guerra trae siempre la licencia; las leyes enmudecen con el ruido de las armas; los soldados insolentes creen que las leyes no han sido hechas para ellos; los jefes se dividen, se combaten se hacen dueños del Estado, debilitado por horribles convulsiones, y el vencedor creyendo asegurar su conquista, se convierte en tirano. Así es que el despotismo acaba por minar hasta en sus cimientos la felicidad pública; destruye la libertad, la justicia y las leyes. Ese es el escollo en que van á estrellarse los Estados embriagados con la vanidad de las conquistas". Estas proféticas palabras han empezado á cumplirse en los Estados Unidos de América desde que el expoliador Mc Kinley proclamó la política imperialista, y despojó á España de Cuba, Puerto Rico y Las Filipinas. El pernicioso ejemplo de aquel salteador de los mares engendró el Cesarismo en los E.E. U.U. cuna antes de las libertades clásicas, y hoy se yergue el autócrata, Roosevelt, exclamando como Luis XIV: ¡yo soy la nación!; he decretado la conquista de Panamá, y para llevarla á cabo, someteré al Congreso americano á mi voluntad por todos los medios que la corrupción del poder ha puesto en mis manos. Poco me importa violar tratados y derechos ajenos, que mis predecesores han respetado. "América para los americanos del norte" es un pronóstico, que tiene para mí la autoridad de un axioma, y he de realizarlo, aunque para ello tenga que reducir á Colombia á escombros.

Pero no basta que Roosevelt diga: someteré al pueblo colombiano, destruiré su poder y le arrebataré su suelo, para que Colombia sea sometida, desmembrada y destruida. Para consumar ese crimen, los Estados Unidos tendrán que derramar ríos de oro y torrentes de sangre. La desproporción numérica en que se halla Colombia acrecentará el honor de su situación. No importa que sean pocos los colombianos; la conciencia de su derecho los hará obrar milagros de heroísmo; el Dios de las batallas alentará su ánimo, y les infundirá inspiraciones para combatir con buen éxito bajo sus sagradas banderas.

El clarín de Marte tocará pronto á degüello en la cintura de América, y su tañido hará vibrar en el pecho de Colombia gloriosas remembranzas y emulaciones heroicas. ¡Guerra á muerte! grita el ensoberbecido yankee ¡Guerra á muerte! responden los veteranos de Junín y Ayacucho. ¡Guerra á muerte! repite el eco sonoro de los Andes. Bien, ira de Dios, muy bien. Estalle la guerra, lluevan en uno y otro campo los proyectiles; arrase el fuego los edificios de Panamá y Colón, ya sus muros no serán de piedra sino de carne humana. Mas ¿qué importa? Si estorba la piedra, caiga la piedra, y si son hombres los que es torban, caigan así mismo los hombres. Llorarán los sobrevivientes á parientes y amigos; sólo la muerte reirá, pero ella será impotente para rendir á Colombia.

Colombianos: ¿os contentaréis con las bajas que hagan las balas de vuestros rifles? ¿Para qué queréis entonces las bayonetas y los machetes que pendlen de vuestros cintos? Avanzad, avanzad; agarráos cuerpo á cuerpo con el contrario, y el que caiga, matando muera.

¡Hurra, cosacos del Norte! Colombia os brinda espléndido botín; pero ¡ay de vosotros! cuando sus fieros ve-

teranos empuñen el rifle en una mano y el machete en la otra. Cuando los veais blandir esa arma formidable herida por la luz del sol, y sintáis vuestras filas flageladas por sus golpes destructores, os alebraréis, y en la furia de la arremetida caerán en pedazos vuestros miembros, y rodarán por el suelo vuestras cabezas con gesto de consternación y espanto.

FEDERICO MORA.

LA HORA SOLEMNE

La guerra entre Colombia y Estados Unidos, es inevitable. El General Reyes y el Doctor Herrán se han retirado de Washington. En breve el Istmo será teatro de una espantosa guerra.

¿Y todo por qué? Porque la avaricia del Norte no se detiene ante el derecho de los pueblos débiles y la fuerza impera sobre la razón.

Vanos serán ya los esfuerzos de la diplomacia para detener al yankee en su marcha conquistadora. Los Estados Unidos quieren la guerra, y guerra habrá.

Lo más florido de la juventud colombiana está en los campamentos, pronta á morir por la Patria.

En presencia de esa actitud heroica, ¿habrá corazón que no palpite con fuerza y que no acompañe con sus latidos al pueblo hermano en su sacrificio sublime?

A hombres que tienen por norte la especulación y por nna mira el negocio, sólo se les detiene en sus maquinaciones sombrías con la fuerza. No hay que hablarles de derechos, de justicia, de amistad jurada, de razón. Ellos no entienden más que la expresión de Brenno y á todo contestan. "La suerte está echada."

Colombia dará al mundo un altísimo ejemplo de denuedo y dignidad; Colombia irá al Istmo y luchará hasta el último momento.

Idealismo era suponer que la Patria de Caldas aceptara hechos consumados.

Las fuerzas acantonadas en el Darién y que han abierto trochas para invadir el Istmo, en breve cruzarán sus fuegos con los de los enemigos del derecho y de la humanidad.

¿Y qué en tanto hacen estos pueblos latino-americanos? ¿Contemplar impávidos correr la sangre en anchurosos ríos por el Istmo enrojándose las aguas de dos mares?

¿Y qué harán los panameños? ¿Combatir al lado de los yankees contra los que ayer no más eran sus hermanos?

La vía diplomática está andada; si la guerra se enciende, no será por cierto Colombia la que la haya procurado. Colombia, antes de combatir, ha azotado todos los recursos diplomáticos para arreglar pacíficamente el conflicto.

A despecho de aquellos que creían que Colombia no podría invadir el Istmo por falta de caminos, por tierra, y por falta de naves, por la vía marítima, las fuerzas colombianas se desprenderán, como aludes irresistibles, desde lo alto de los Andes del Darién, para caer sobre los que han pretendido robarle su integridad y poner en grave peligro su existencia.

"¡Que conteste el cañón!"—esa es la frase que repiten hoy todos los labios en Colombia, y el cañón conteste

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

Movimiento durante la semana

que termina el día 16 de Enero de 1904

SALIDAS

S S Siberia	para Nueva York	el Lunes de 11 Enero
S S Ad. Farragut	para Boston	Martes 12
S S Oragabessa	para Manchester	Jueves 14
S S Vennus	para Nueva Orleans	Viernes 15

EL FENIX

Gran camisería montada á la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.

Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior

En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se abrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los limas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

LA RELOJERIA SUIZA DE ALCIDES CHAPATTE

—se ha trasladado á la esquina del Hotel Internacional—

Composiciones de relojes garantizada, SUITERO DE JOYAS y relojes de toda clase

✦ Herramienta para Relojeros y Plateros ✦

Tiene un extenso surtido de Joyería al alcance de todos

LA ALHAMBRA E. PAGES & C.

bajos de la casa que fue de J. R. R. Troyo
FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBREROS DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

Costa Rica R YLWAY C.o AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo de San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1.º de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.
El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8 y 30 p. m.

En la línea vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta solamente los Lunes, Miércoles y Viernes saliendo Guápiles á las 6 y 45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José Diciembre 30 de 1903.



Cervecería Nacional

El Aguila

Calle del Laberinto y la Avenida 10

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adición. Esta cerveza es la más saludable de todas las cervezas del país. Dirijanse las órdenes á JORGE CASTRO Y CIA

La manera cómo murió Méndez en el río Torres ha puesto á muchos de nuestros colegas á fantasear. De New York

avisan que los agentes de la compañía de vapores Allan, residentes por todos los Estados Unidos y las posiciones británicas en la América, recibieron hoy el siguiente cablegrama fechado en Glasgow y firmado por el Gerente General de la empresa: "Sus penda todo contrato por trasportes de carga bajo precios corrientes. Guerra inevitable puede estallar mañana."—Acompañado de su Secretario privado llegó á New York, en camino para Bogotá, el enviado especial de Colombia, General Rafael Reyes. Parecía estar muy abatido por el fracaso de su misión. Manifestó á un representante de la Prensa que todavía hay esperanza de persuadir á los Estados Unidos á reconocer la soberanía de Colombia sobre el Istmo. Un empleado de la compañía de vapores Atlas, dijo que el General y su Secretario tomarán pasaje á bordo del vapor Alleghany que zarpará el sábado con destino á Cartagena.

Retraso. No por el famoso editorial de "La Gaceta" sino por el trabajo extraordinario que requiere el periódico, no saldrá hasta mañana el número de lujo de "El Centinela". Quedan enterados los señores suscritores de aquel diario.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano al caballero alajuelense don Tranquilino Chacón, quien procedente de la ciudad de Juan Santa María, llegó hoy á esta ciudad.

Igualmente hemos tenido el gusto de ver en San José á nuestro amigo don Nicolás Echeverría, quien llegó hoy de regreso de Sabanilla de Alajuela.

CLODOMIRO SALAS hijo PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciadon Máximo Fernández.

Estamos de acuerdo. Nos ha llenado de satisfacción ver interpretadas, en "La Prensa Libre" de ayer, nuestras ideas respecto á la poetiza costarricense doña Rosa Corrales de Chavarría. Creemos, como el firmante Justicia al Mérito, que "esa mujer notable que sería en cualquier otra parte objeto de elevadas atenciones, vive en la propia Patria casi relegada al olvido y ocupando en el ramo de Instrucción un empleo ínfimo en cualquier pueblucho de la República, mientras que otras, cuyos méritos consisten en estar emparentadas con hombres de influencia en el Gobierno, llenan los puestos preferentes".

¿Qué hace un esbirro desde el lunes de esta semana en la esquina de la Dolores?—K.

"Una Lágrima" Con este título ha compuesto el joven artista don Pedro F. Rojas, una marcha fúnebre, dedicada á la memoria del inolvidable don Roberto Beer.

Haciendo justicia al mérito, llamamos la atención á quien corresponde, para que se coloque en nuestra Banda al joven Rojas, pues bien lo mereció. M.

RICARDO KRIBEELE Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

La manera cómo murió Méndez en el río Torres ha puesto á muchos de nuestros colegas á fantasear. De New York

avisan que los agentes de la compañía de vapores Allan, residentes por todos los Estados Unidos y las posiciones británicas en la América, recibieron hoy el siguiente cablegrama fechado en Glasgow y firmado por el Gerente General de la empresa: "Sus penda todo contrato por trasportes de carga bajo precios corrientes. Guerra inevitable puede estallar mañana."—Acompañado de su Secretario privado llegó á New York, en camino para Bogotá, el enviado especial de Colombia, General Rafael Reyes. Parecía estar muy abatido por el fracaso de su misión. Manifestó á un representante de la Prensa que todavía hay esperanza de persuadir á los Estados Unidos á reconocer la soberanía de Colombia sobre el Istmo. Un empleado de la compañía de vapores Atlas, dijo que el General y su Secretario tomarán pasaje á bordo del vapor Alleghany que zarpará el sábado con destino á Cartagena.

Retraso. No por el famoso editorial de "La Gaceta" sino por el trabajo extraordinario que requiere el periódico, no saldrá hasta mañana el número de lujo de "El Centinela". Quedan enterados los señores suscritores de aquel diario.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano al caballero alajuelense don Tranquilino Chacón, quien procedente de la ciudad de Juan Santa María, llegó hoy á esta ciudad.

Igualmente hemos tenido el gusto de ver en San José á nuestro amigo don Nicolás Echeverría, quien llegó hoy de regreso de Sabanilla de Alajuela.

CLODOMIRO SALAS hijo PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciadon Máximo Fernández.

Estamos de acuerdo. Nos ha llenado de satisfacción ver interpretadas, en "La Prensa Libre" de ayer, nuestras ideas respecto á la poetiza costarricense doña Rosa Corrales de Chavarría. Creemos, como el firmante Justicia al Mérito, que "esa mujer notable que sería en cualquier otra parte objeto de elevadas atenciones, vive en la propia Patria casi relegada al olvido y ocupando en el ramo de Instrucción un empleo ínfimo en cualquier pueblucho de la República, mientras que otras, cuyos méritos consisten en estar emparentadas con hombres de influencia en el Gobierno, llenan los puestos preferentes".

¿Qué hace un esbirro desde el lunes de esta semana en la esquina de la Dolores?—K.

"Una Lágrima" Con este título ha compuesto el joven artista don Pedro F. Rojas, una marcha fúnebre, dedicada á la memoria del inolvidable don Roberto Beer.

Haciendo justicia al mérito, llamamos la atención á quien corresponde, para que se coloque en nuestra Banda al joven Rojas, pues bien lo mereció. M.

RICARDO KRIBEELE Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

La manera cómo murió Méndez en el río Torres ha puesto á muchos de nuestros colegas á fantasear. De New York

tará la insolente nota de la Secretaría de Estado de la Unión Norteamericana al Plenipotenciario colombiano.

Nosotros desde lejos oiremos los ecos del tremendo choque, y veremos quizás inflamarse el horizonte de la América Latina á los fulgores del incendio ístmico, y nuestro corazón acompañará con sus latidos á las heroicas huestes que van á luchar por la integridad de su Patria.

"¡Oh, venzan los que defienden La Patria y la Libertad!"

El canto de Colombia

¡Venid todos! Que os arropo Como hermanos mi bandera.

¡Colombianos, á la gloria!
¡Colombianos, á la guerra!

Son de hierro mis colinas y de lanzas son mis selvas, el león y el tigre rugen junto al palio de mis tiendas; es mi yelmo el ampo virgen que la sien del Ruiz platea, el fulgor de los volcanes mi terrífica lumbrera.

Amazonas y Orinoco mi sandalia humildes besan, dos Océanos me ciñen, son los Andes mis almenas; de poetas y guerreros es mi altiva raza fiera; oro corre por los ríos y heroísmo por las venas.

¡Que no luche quien no adora ni un recuerdo ni una idea! para un pueblo de soldados las batallas son sus fiestas; del acero de Bolívar yo nací entre mil tormentas; es el rudo Tequezdama mi salvaje trompa eterna.

¡Venid todos! Que os arropo Como hermanos mi bandera. ¡Colombianos, á la gloria!
¡Colombianos, á la guerra!
Genitora de Ricaurtes y de Córdoba y Neiras, amo el trueno y amo el rayo, cual detesto las cadenas; Scipiones tuvo Roma, Leónidas tuvo Grecia; en los valles colombianos hay más héroes que palmeras.

Cuando bélicos retumban el fusil y la trompeta, á buscar á los ginetes los caballos se presentan, y la madre al hijo ciñe el acero de la guerra, repitiendo: "¡limpio brilla, que la gloria lo enrojecza!"

Si mañana el extranjero destruyere mis fronteras, aun hay lavas en mis volcanes que dé fin á mi vergüenza; y al fragor del cat-clismo que me borra de la tierra clamaré por la vez última: "¡Siempre libre, viva ó muerta!"

ENRIQUE W. FERNÁNDEZ

CORRESPONDENCIA

De Escasú

Lo que pasa

Viviremos mejor este año, pues tenemos un elemento de valor como son las personas que forman la hono-

CERVECERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT
PORTER

☞ **CAFE MOLIDO** de su perior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

La Gran VIA

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á Cj. **34** la Caja de **8** docenas
 Agua Mineral del Emperador Federico á Cj. **32** la Caja de **100** botellas
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA á Cj. **42** el barril de **10** docenas
 ☞ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confitos Chocolates, Turronec etc. ☞

PRECIOS DE SITUACION

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado
 Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



REGALADO

Daremos un remio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fabrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

No hay tal guerra Sud Americana.

Al Comercio y al público en general ofrece "LA COSTA-RRICENSE" fechadores de última invención, elegantes cajitas de tipos de caucho, montaduras con entintador automático y una infinidad de artículos del ramo. Sellos garantizados de elegantes formas y para todos los usos.

Pídanse muestras al propietario.

TEOFILO SIBAJA G.--Alajuela.

Agencia en San José: Don Antonio Lehmann.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión,

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo AVISO que tengo mi oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA.

Horas de oficina: 7 á 11 á m 12 á 5 p m.

Tienda y Almacén de

MANUEL ROMERO

acaba de recibir las siguientes mercaderías de verano

Polainas, Monturas Espuelas Riendas y Foetes
Sombreros de Paja para el campo. Frazadas de todas clases Tirantes y Ligas para hombres y señoras

COMPANIA DE AGENCIAS
 De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
 Manuel Barahona, GERENTE